

Otro poblado de similar fecha es el asentamiento de la Quéjola, donde se han excavado diversos edificios de los que uno de ellos se considera como un espacio singular con una funcionalidad distinta y especial. En él las copas Cástulo y las ánforas locales son elementos fundamentales por la presencia de las primeras y por la abundancia de las segundas.

La destrucción del poblado ibérico de El Castellón hacia la segunda mitad del siglo V a. de C. supone un cambio en la ordenación territorial que tiene que ver seguramente con un cambio de índole política, económica y social. Cambio que parece rastrearse asimismo en la destrucción de ciertos monumentos funerarios correspondientes al período precedente, de lo que parece desprenderse un clima de cierta inestabilidad política que conlleva asociada una introducción masiva de cerámicas griegas de barniz negro. Dicha inestabilidad acaso se deba a un cambio de manos en el poder político, que lleva aparejado un cambio en las relaciones comerciales, relaciones que ahora se enfocan más hacia el ámbito de Ampurias, dejando a un lado el territorio tartésico evolucionado que en esos momentos no parece tener la suficiente fuerza como para mantener un mercado que le fue propio durante mucho tiempo. A esto debemos unir el hecho de que Cástulo parece también interesada o influenciada por los intereses comerciales griegos, por lo que el cambio parece encontrarse maduro. Sería interesante saber qué papel juegan en dicho cambio los grandes poblados ibéricos de Albacete, nosotros pensamos que mantienen su vida y que sólo se verifica un reordenamiento de los espacios fronterizos entre diversos poblados principales.

Es a partir de este momento cuando la Cultura Ibérica se consolida y entra en un período que podemos determinar como estable, en el que las élites sociales se entierran en túmulos escalonados tanto de adobe como de piedra y en encachados de piedra. Es el momento de la aparición de armas en las necrópolis y es el momento de auge de los grandes castros ibéricos como El Tolmo de Minateda y otros muchos de los que sólo conocemos algunos datos. Un momento que hemos convenido en denominar **IBÉRICO PLENO**.